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RESPUEST AS AL CUESTIONARIO

A.- ELABORACION DE LOS ~ORMES:

1.-6A qui Ministerio tie Gobierno le correspontie la responsabilidati de elaborar el

Informe?
-No hay una decision al respecto, pero deberia ser al Ministerio de la Familia que es el
organo que preside el Gabinete Social.
2.- Fue el informepreparatio metiiante un proceso departicipacion amplia? ;.Estuvieron
involucrados en la e/aboracion diversos ministrios? I.ONG? 6Jovenes o niitos? ,°tros
representantes tie la societiad civi/?
-El Infonne presentado el pasado aDo 98. no fue preparado mediante consulta amplia, no
estuvieron involucrados los Ministerios y otros Organismos del Area Social, tampoco
participaron las ONG, ni los niI1os. ni otros representantes de la Sociedad Civil.
3.- ,Se tiifuntiio el informe a las ONG, los medios tie comunicacion y otros aliados?
I.Fue tiifunditio a /os niitos y jovenes? ,A la pob/acion en general?
-No se difundio previamente el Informe, ni a las ONG., Ni a los nifios, ni a la sociedad en
general. Se convoco a una presentacion, despues de haber sido enviado el Informe al
Comite, por invitacion a un grupo muy pequefio y selecto de ONG yen esa presentacion
estuvieron presenteg el INAM, un Representante del Ministerio de Sanidad y otro de la
Direccion de Preegcolar del Minigterio de Educacion. En ege momento se entrego a algunog
Mediog de Comunicacion. El Informe fue elaborado por dog Congultoreg Extemos
Contratados (una Abogado y una Sociologo). que no egtan vinculados al area de la infancia.
adolescencia.

B.- CALmAD DEL INFORME:

1.- i.Se adapta la estructura del informe a /as directrices del Comiti? En caso contrario,

exp/ique por qui se empleo un formato diferenJe?

-El Infonne no se adapta a las directrices y requerimientos del Comite, posiblemente por

desconocimiento de dichas directrices.

2.- ;.Se limita el informe a enumerar leyes y politicas, o va mIls a//ll y r.efleja con

precision la situacion real de /os nilios en el pais? -Se limita a enumerar leyes de manera indiscriminada, encontrandoles incluso, no se sabe

bajo cual asidero legal, coincidencias con la CDN, 10 cual no es cierto yen ningUn

momento reflejan la situacion real de los ni:ilos en el pais. En cuanto a las politicas, no

refleja la ausencia de una Politica de Estado de Proteccion a la Infancia, siendo que 10 que

existen son unas mal denominadas Politicas Sociales, de caracter sectorial, incoordinadas,

coyunturales y focalizadas, que en el Informe las hacen aparecer de manera desacertada

como Politicas Sociales para la Infancia y el minimo componente social en las Politicas de

ajuste macroeconomicas, aparecen informadas como Politicas Basicas en materia de salud y

educacion.

3.- I.Es el informe analitico y autocritico al referirse a la puesta en prllctica de la

Convencion sobre los Derechos del Nilio y la situacion de la niliez?



-No es un informe analitico ni autocritico, por el contrario presenta una situaci6n de
aparente aplicaci6n de la CDN ., Siendo esto un aspecto critico, debido a que no ha habido
por parte del Estado la debida difusi6n y capacitaci6n de su contenido. El Informe
presentado revela una falta de seriedad tecnica, de sinceridad, certeza, objetividad y de

profesionalismo.

C.- MEDmAS GENERALES DE APLICACI6N:

1.- i-Con qui mecanismos cuenta el Gobierno para aplicar la Convencion sobre los
Derechos del Nitio y velar por su cumplimiento? i-~iste alguna estrategia o polltica
nacional multisectorial respecto a los nitios?
-En los actuales momentos, el Gobierno no cuenta con mecanismos eficaces para aplicarla
Convencion, I ya que tanto la estructura institucional, como las leyes, y la ausencia de
indicadores vinculados a los Derechos Humanos de los Nifios, no permiten aplicar a
cabalidad la CDN, ni hacer un seguimiento y evaluacion de la situacion real.- No hay una
estrategia o politica multisectorial. Por el contrario, cada sector actUa de manera
independiente, sin coordinacion con otros sectores, 10 cual trae como consecuencia la
dispersion y mala utilizacion de los recursos asignados, solapamiento de los programas,
mayor burocracia y corrupcion.
2.- ;.Resultan los mecanismos existentes eficaces? i-Estan bien coordinados? ;.Se asignan
a los mismos fondos suficientes? ;.Cuales son sus aspectos mas positivos o negativos?
-Los mecanismos existentes, defmitivamente, no son eficaces, no estan bien coordinador y
aunque se asignasen fondos suficientes, 10 cual no ocurre en la actualidad, pero que de ser
asi, si se continua con el actual sistema, jamas resultaria suficientes como para alcanzar a
toda la poblacion objetivo.
3.- ;.Qui proporcion de los recursos presupuestarios se asigna a los nitios? ;.Se llevan a
cabo {'evaluaciones de los efectos que tienen en los niflos" las decisiones de caracter
presupuestario publico o juridico?
-No hay un presupuesto especifico para los niftos, sino que, dentro del presupuesto general
de cada Ministerio del area social, hay partidas destinadas a programas de atencion al nifio.
-No hay evaluaci6n de los efectos o del impacto que tienen los recursos asignados sobre
los niftos, ni en lo politico, ni en 10 juridico.
4.- ;.Estan suficientemente interrelacionados los mecanismos gubernamen'tales y las
ONG?
-Los mecanismos gubernamentales no estan suficientemente interrelacionados con las
ONG. Hay algunas ONG que a traves de la fIrma de convenios, se han convertido en
ejecutoras de Programas disefiados por el ente Oficial sin su participacion. La falta de
seguimiento y evaluacion de impacto, ha traido como consecuencia, la no optimizacion del
trabajo realizado, ya que para el ente Oficiallo mas importante es la rendici6n de cuentas
desde el punto de vista administrativo.
5.- /.Cuenta el pais con un Programa Nacional de Accion? /.Qui ministerio u organismo
de gobierno tiene a su cargo la ejecucion del Programa Nacional de Accion? /.Se ha
considerado la posihilidad de amp/jar e/ Programa Nacional de Accion para que abarque
todos los asDectos de la Convencion sobre los Derechos delNitio?



-En 1991 5e elaboro el Plan Nacional de Accion para la Decada de 105 90, en el cual 5e
asignaban re5ponsabilidades a cada organismo del Gobiemo para la ejecucion de dicho
Plan. Este no 5e llego a aplicar nunca, y p05teriormente algun05 de sus punto5 fueron
incluidos en la Agenda Venezuela (Gobiemo de Caldera). En el afio 98, Cordiplan convoco
a todos los sectores involucrad05, inClU5O a las ONG, para hacer un Plan Intersectorial, el
cual quedo engavetado, sin darle ninguna aplicacion.
6.- ;.Han recibido los profesionales que trabajan con nil1os capacitacion en materia de
derechos humanos, la Convenciony los derechos de los niftos? En caso afirmativo, ;.que
categorias profesiona/es recibieron capacitacion? I.Que categorias requerirtin
capacitacion en e/futuro?
-Se han hecho algunO5 esfuerzos, con el apoyo tecnico y fmanciero de Unicef, para la
capacitacion de algunos de los profesionales (Jueces, Abogados, Psicologos, Trabajadores
Sociales, Promotores Comunitarios y miembros de ONG) que trabajan con nmos, tanto en
el area de derechos humanos, como de la Convencion. Sin embargo, hay que implementar
un nuevo Plan de Capacitacion, especialmente en el ambito gubemamental, porque han
habido muchos cambios con el nuevo Gobiemo.
7.- ;.Existe e/ cargo de defensor de /os nil1os o comisionado de asuntos de la in[ancia u
otros organismos independientes semejantes?
-No existe actualmente el cargo de Defensor de los Nifios, ni ninguna figura arm. Los
actuales Jueces y Procuradores de Menores se han autodefinido como 105 defensores de los
nmos, cosa que dista mucho de ser verdad. Roy dia, gracias al prOCe5O de elaboracion de la
LOPNA, y, aunque de manera un tanto incipiente, algunas Alcaldias y ONG han creado las
Defensorias del Nmo y del Adolescente, y aunque son muy pocas, han demostrado la gran
necesidad que existe de que se implementen estos servicios a nivel nacional.
8.-;.Se ha traducido /a Convencion sobre los Derechos del Nifto a las /enguas locales?
;.Qui esfuerzos ha realizado el Gobierno para difundir la Convencion, el Informe de
Estado Parle y otros materia/es de informacion sobre los derechos de los niftos?
-La CDN no ha sido traducida a las lenguas indigenas. El Gobiemo no ha hecho ninglm
esfuerzo en este sentido. Se tienen noticias de que un grupo de indigenas esta traduciendo
este instrumento a la lengua de la etnia wayUu, pero no ban contado con apoyo oficial para
esto. La produccion de diferentes materiales de difusion han sido elaborados, en su gran
mayoria por las ONG, con apoyo de Unicef y mas recientemente se ha recibido algUn
apoyo de Radda Barnen para temas especificos. '-

9.- l.Ha presentado el Estado Parte alguna Reserva sobre la Convencion? ;.Cutiles
fueron los motivos de la Reserva? l.Estti el Gobierno dispuesto a revertir esa Reserva y
considerar su posible retiro?
-Venezuela ratificola CDN, sin Reservas, solo hizo Aclaratorias de interpretacion respecto
al Art. 21, literales b) y d) y al Art. 30.-

D:- DEFINICION DE NINO:

1.4 I.Rejleja la definicion de niilo, segun la describe el informe del Estado Parte. la
situacion juridica de los niilos y su condicion en el pais ?
Todavia en el pais se habla de niiios y de menores (doS categorias completamente
diferencias, segtin tengan o no sus necesidades basicas satisfechas ), 10 cual es



discriminatorio. El Infonne del Estado no refleja en este sentido, la situacion juridica de los
niI1os y su condicion real en el pais.
2.-, Existen discrepancias entre las leyes nacionales y la Convencion sobre fos Derechos
del Niilo, con 1'especto a fa definicion de niilo en base a su edad?
-Hay grandes discrepancias entre las Leyes Nacionales y la CDN, por cuanto nuestras
leyes categorizan al niI1o como un "objeto" y no como un "sujeto de derecho".- No hay
discrepancias en cuanto a la edad, ya que la legislacion intema preve la mayoridad a los 8
alios.

E.- PRINCIPIOS GENERALES:

1.-1. Existe en la prtictica un trato discriminatorio contra ciertos grupos de nilios? (Por
ejemplo, tratp discriminatorio debido al ginero, la raza, el origen itnico, la religion o el
nivel socioeconomico del nilio, o si proviene de un medio rural o urbano, o si es hijo de
madre casada o soltera, etc.)
-Si hay un trato discriminatorio contra ciertos grupos de nifios, principalmente por razon de
su condicion socioeconomica y la condicion de sus padres legales o ilegales en el pais.
Tambien hay discriminacion por el genero y el origen etnico, pero en menores

proporciones.
2.- i.Recibe el principio del interis superior del nilio una consideracion prio'.itaria en el
timbito de la familia, la escuela, la vida social y los tribunales ? i.Se '.efleja este p'.incipio
en la Constitucion y otras normas jurfdicas?
-El interes superior del nifio no es una consideracion prioritaria ni en la familia, ni en la
escuela, ni en la sociedad, ni en los tribunales, debido precisamente a la consideracion del
"nifio objeto" y no "nifio sujeto", pese a que en la Constitucion, si bien no 10 defme como
un principio, se habla de una Proteccion Integral para los Nifios y de Tribunales y
Organismos Especializados. En la L TM se seftala "el interes del menor", pero en la realidad
este principio no se aplica. En estos momentos en Venezuela se esta iniciando un proceso
para la elaboracion de una nueva Constitucion y las ONG y los propios niftos y
adolescentes estan luchando con propuestas concretas, para que sean incluidas en la nueva
Carta Magna, todos los Principios contemplados en la CDN .
3.-I.Cutil es la actitud de la sociedad en general con respecto a los nilios?
-La actitud de la sociedad en general es de preocupacion por la imagen viSible de la
situaci6n de los nifios, pero con una gran dosis de compasion, pensando que la
responsabilidad (mica de esta problematic a atatie solo al Gobierno y no asume la cuota que
le corre5ponde.
4.-I.Cutil es la actitud general con respecto al derecho de los nilios a expresar sus puntos
de vista? i.Tienen los nilios en la prtictica la oportunidad de manifestar sus puntos de
vista y participar en el proceso de toma de deciciones que los afectan?
-En relacion al derecho de 105 nifios a expresar 5U5 puntos de vista, es practicamente
inexistente. Sin embargo, gracias a la labor de5empeftada par algunas ONG que trabajan
directamente con niiios, hem05 tenido un gran avance en este sentido, porque 105 nifios se
estan organizando, debaten los problemas del pais con una gran madurez, en especial
aquellos que le5 afectan directamente, y expresan SU5 opiniones libremente en cualquier



ambito. Una muestra de ello5 son 105 Parlamento5 Infantile5 y el sector gubemamental ha
sido abierto en este 5entido.

F.- DERErnOS y LmERTADES CIVILES:

1.- Las medidas destinadas a proteger el derecho del nilio a un nombre, una
nacionalidad y una identidad, que se mencionan en el informe del Estado Parte,
,rejlejan el niveljurfdico de los nilios y su condicion real en el pais?
-Las medidas destinadas a proteger el derecho del nifio a un nombre, una nacionalidad y
una identidad, mencionadas en el informe oficial, no reflejan la situaci6n juridica y su
condici6n real.
2.- ;. Tiene la sociedad en general conciencia sobre la importancia de la inscripcion de
nacimiento del nilio? ;.Existen sectores de la poblacion o siJuaciones en las que no se
pueden regisirar de man era sistemtitica los nuevos nacimientos?
-No hay conciencia en la sociedad, en especial en 10S grupoS de menoS recursos, acerca de
la importancia de la inscripci6n oportuna de 105 nifto5 en el Registro de Nacimientos y esto
ha traido como consecuencia de que existan tres y hasta cuatro generaciones de
venezo1anos que no han sido inSCritos nunca. Hay sectores de la p oblaci6n mas
afectadoS en este sentido, como es el Caso de 105 nifioS nacid05 en Venezuela, hijos de
padres indocumentados 0 ilegales, a quienes se les ha negado sistem8ticamente el derecho a
ser inscritos, violandose de e5ta forma el principio del ius s01is consagrado en la
Constituci6n. Los nift05 sin identidad, no tienen derechos, a la educaci6n a beneficiar5e de
10S programas sociales, de los servicioS asistenciales de salud, etc. En septiembre de 1998
se dict6 un Reglamento que Regula la Inscripci6n en el Registro del Estado Civil de
Nacimientos, el cual pese a estar vigente, no se ha implementado y no se ban creado las
Unidades Hospitalaria5 de Registro, ni se ban becbos las campaiias y operativos para la
inscripci6n tardia, tal como 10 establece dicbo instrumento juridico.
3.- 6'Cutil es el nivel de calidad de los programas que /os medios de comunicacion
ofrecen a los nilios (medios impresos, radio y television, etc.) ? ,Existen mecanismos
eficaces para proteger a los nilios de las posibles injluencias nocivas de los medios de
comunicacion ?
-En relaci6n a los medias de comunicaci6n, no existe ninguna programaci6n de calidad
de5tinada a 10S nifios, por el contrario, la mayor parte de 10S programas en el borario franja,
est3n impregnados de sexo y vio1encia. Se viola de esta forma la nonnativa legal y las
Resoluciones especificas emanadas del Ministerio de Transporte y Comunicaciones. LoS
medios de comunicaci6n en Venezuela son muy poderoSO5, llegando a considerarseles un
"cuarto poder", por 10 que, por razones mas que tOdo de indole politica, no se toman las
medidas pertinentes en aplicaci6n de la normativa juridica.
;.Pueden los nilios sumarse libremente a cualquier tipo de asociaciones y participar en
reuniones pacijicas ?
-No existe ni en la ley ni en la practica, la p05ibilidad de asociaci6n para 105 niftos ni la
participaci6n en reunione5 pacificas, pese a que e5te es un Derecbo Constitucional. Sin
embargo, ultimamente, gracias al trabajo de las ONG, 105 niftos se estan organizando en las
Escuelas, se ban creado algunas asociacione5 de niilos y ado1escentes y est3n lucbando por
ejercer su derecho a la participaci6n.



discriminatorio. El Informe del Estado no refleja en este sentido, la situacion juridica de los
niiios y su condicion real en el pais.
2.-, Existen djscrepancias entre las leyes nacjonales y la Convencion sobre los Derechos
del Niflo, con respecto a la definicion de niflo en base a su edad?
-Hay grandes discrepancias entre las Leyes Nacionales y la CDN, por cuanto nuestras
leyes categorizan al niiio como un "objeto" y no como un "sujeto de derecho".- No hay
discrepancias en cuanto a la edad, ya que la legislacion interna preve la mayoridad a los 8
alios.

E.- PRINCIPIOS GENERALES:

1.-I.Existe en la prtictica un trato discriminatorio contra ciertos grupos de nilios? (Por
ejemplo, trat.o discriminatorio debido al genero, la raza, el origen etnico, la religion o el
nivel socioeconomico del nilio, o si proviene de un medio rural o urbano, o si es hijo de
mad re casada o soltera, etc.)
-Si hay un trato discriminatorio contra ciertos grupos de niiios, principalrnente por razon de
su condicion socioeconomica y la condicion de sus padres legales o ilegales en el pais.
Tambien hay discriminacion por el genero y el origen etnico, pero en menores

proporciones.
2.- I.Recibe el principio del interes superior del nilio una consideracion prioritaria en el
timbito de la fami/ia, la escue/a, la vida social y /os tribunales ? ,Se refleja este principio
en la Constitucion y otras normas juridicas?
-El interes superior del nifio no es una consideracion prioritaria ni en la familia, ni en la
escuela, ni en la sociedad, ni en los tribunales, debido precisamente a la consideracion del
"nifio objeto" y no "nifio sujeto", pese a que en la Constitucion, si bien no 10 defme como
un principio, se habla de una Proteccion Integral para los Nifios y de Tribunales y
Organismos Especializados. En la L TM se seiiala "el interes del menor", pero en la realidad
este principio no se aplica. En estos momentos en Venezuela se esta iniciando un proceso
para la elaboracion de una nueva Constitucion y las ONG y los propios niiios y
adolescentes estan luchando con propuestas concretas, para que sean inclufdas en la nueva
Carta Magna, todos los Principios contemplados en la CDN .
3.-I.Cutil es la actitud de la sociedad en general con respecto a /os niflos?
-La actitud de la sociedad en general es de preocupacion por la imagen viSible de la
situaci6n de los nifios, pero con una gran dosis de compasi6n, pensando que la
responsabilidad (mica de esta problematica ataiie solo al Gobiemo y no asume la cuota que
le corresponde.
4.-1. Cutil es la actitud general con respecto al derecho de /os nilios a expresar sus puntos
de vista? I.Tienen /os nilios en la prtictica la oportunidad de manifestar sus puntos de
vista y participar en el proceso de toma de deciciones que los afectan?
-En relacion al derecho de los nifios a expresar sus puntos de vista, es practicamente
inexistente. Sin embargo, gracias a la labor desempeiiada por algunas ONG que trabajan
directamente con nif1os, hemos tenido un gran avance en este sentido, porque los nif1os se
estan organizando, debaten los problemas del pais con una gran madurez, en especial
aquellos que les afectan directamente, y expresan sus opiniones libremente en cualquier



G.- ELAMBITO FAMILIAR y LA ATENCION ALTERNATIV A:

1.- ,Qui normas sociales imperan en 10 relativo a la situacion de los niflos en el seno de
sus familias? A la luz de las normas jurfdicas vi gentes y de la prtictica en la vida real, ,se
tiene en cuenta la voz de los nilios en las decisiones que toman las familias?
-Existen nonnas que preven la no separacion de los nifios del ambito familiar; sin embargo,
en la praxis ocurre todo 10 contrario, ya que, al declarar a los nifios en "situacion irregular",
entre otros motivos, por carencias economicas, se produce la institucionalizacion y no hay
Politicas PUblicas de Apoyo a la familia para que pueda cumplir el rol que le compete.
Tampoco 5e toma en cuenta la opinion de los niiios en las deci5iones que se toman en el
seno familiar. c

2.-,Rejleja fielmente la informacion sobre los nilios carentes de un timbito familiar,
como se contempla en el Informe, la situacion que reina en el pals tanto en materia de
normas juridlcas como en la prtictica?
-El informe no revela la realidad sobre los nil1os carentes de un medio familiar (situacion
de abandono y declaratoria de estado de abandono ), ya que e5tos son institucionalizados y
pa5an tiempo indefmido en instituciones cerradas, sin que 10S organos competentes decidan
acerca de su situacion juridica.
3.- ,Existe el fenomeno de las familias a cargo de un solo progenitor? , Trata el informe
adecuadamente esta cuestion ? ,Qui consecuencias tiene ese fenomeno en los nilios?
-Si existe en Venezuela, en grandes proporciones, la familia a cargo de un solo progenitor,
generalmente la mujer. El infonne no trata adecuadamente este a5pecto. Las consecuencias
de este fenomeno en los nifios tiene diversos matices, segUn el nivel de educacion de la
madre, el nivel economico, etc.
4.- ,Es la violencia domestica un fenomeno comun? ,Cutiles son las actitudes de la
sociedad con respecto a la violencia contra las mujeresy los nilios en el hogar? ,Rejleja
el numero de casos denunciados el nivel real de abuso, negligencia o maltrato contra los
nilios ? , Toma el Gobierno medidas para prevenir tales ahusos y rehabilitar tanto a las
victimas como a quienesperpetran los abusos?
-La violencia domestica es un fen6meno com(m y grandes magnitudes. La sociedad rechaza
esta situacion, pero no toma partido al efecto, ya que en lineas generales todos estamos
sometidos a fuertes presione5 por violencia de toda indole y la violencia domestica es una
consecuencia de la violencia generalizada en el pais. El informe no revela el nivel real de
nUmero de casos denunciados. El Gobiemo no ha tomado medidas re5pecto a esta situacion,
y la rehabilitacion de las victimas no estA en manos de entes gubemamentales, sino de
ONG. U otras instituciones de caracter privado. A fmales del aDo pasado 5e promulg6 la
Ley de Violencia contra la Mujer, que desarrolla distintos tipos de violencia y contempla
algunas normas en relacion a las nil1as y a la familia en general. Habra que esperar los
resultados de su aplicacion.
5.- ,Se reconoce la existencia del problema del abuso sexual en las familias? ,Que est tin
haciendo el Gohierno, las ONG u otros para prevenir ese problema?
-Si se reconoce el problema del abuso sexual en las familias, pero no hay estadisticas
confiables al respecto, siendo la cifra negra muy alta, por razones de la tipificacion de este
delito en el Codigo Penal (Delitos contra las buenas costumbres y el buen orden de las
familias ), donde se protege a un ente abstracto y no a la victima, aunado a que por razone5



de criterios de honor, en muchos casos se oculta el hecho y no se denuncia, justamente por
estar implicados en el mismo, algunos miernbros de la familia o cercanos a esta.. El
Gobierno no ha tornado medidas al respecto. Hay algunas (muy pocas) ONG que brindan
apoyo a las victimas de abuso sexual.
6.- ,Reciben 10S trabajadores sociales y otrOS profesionales que trabajan con 10S liilios y
sus familias capacitacion sobre la Convencion y los derechos de los nilios ?
-Ha sido rnuy escasa, en lineas generales, la capacitacion para trabajadores sociales y otros
profesionales que trabajan con nifios y sus familias, en cuanto a la Convencion y los
Derechos que de ella se derivan, por la falta de recursos economicos y por la falta de
recursos humanos preparados para dar la capacitaci6n. Se han hecho algunos contados
esfuerzos por parte de las ONG, Con el apoyo de Unicef, pero como esto implica una fuerte
inversion de recursos, no ha habido el apoyo del gobierno o de otras instituciones. En los
actuales momentos se estan haciendo revisiones de los pensa de estudios a nivelI
universitario para incluir los derechos bumanos en general y especialmente, 10S derechos de
las rnujeres, de los ni.fioS. de los indigenas, de los trabajadores, entre OtrOS en dichos pensa.
7.- ,Cutiles son las normas juridicas y la prtictica en 10 que respecta a la adopciones, la
adopciones en otros palses y la colocacion de nilios en instituciones de adopcion ?
-Existe la Ley sobre Adopciones de 1983, alm vigente (se deroga con la LOPNA cuando
entre en vigencia -Abril del aiio 2000), que contempla solamente las adopciones
nacionales, Con grandes trabas de tipo administrativo y judiciales que demoran y dificultan
las adopciones. Fundamentandose en esta Ley, que no contempla absolutamente nada en
cuanto a adopciones internacionales, se han hecho algunoS procedimientos Con serias
irregularidades, que ban sido denunciadas y opuestas por el INAM. Venezuela ratifico la
Convencion de La Haya, yes ley vigente desde Mayo de 1997; sin embargo esta no se
aplica. La nueva LOPNA contempla todo 10 relacionado con las adopciones nacionales e
internacionales, en base a la CDN y a la Convencion de la Haya. El Servicio Social
Internacional es la ONG que trabaja especificamente este tema, y ha hecho serias
observaciones a los procedimientos que en.muchos casos se han llevado a cabo.

H.- LA SALUD BASICA y EL BIENEST AR:

1.- i. Cuales son los problemas de salud mas urgentes de los nilios menores de cinco alio
en el pais? i.Ha reconocido el Gobierno esos pl'oblemas? i.Hace algo alrespecto?
-En primer lugar establecer Programas de Atenci6n Primaria en salud, para poder erradicar
las enfermedades prevenibles que ban vuelto a aparecer despues que habian sido totalmente
erradicadas. Si ha reconocido el Gobierno el problema, sin embargo, las medidas que ha
tornado no son las mas eficientes, porque obedecen a momentos de crisis y no a una

.,
programaclon permanente.
2.- i.cuales son los problemas de salud mtis urgentes de los nilios mayol'es de cinco al1os
en el pais. i.Ha reconocido el Gobierno esos problemas? I.Hace algo al respecto? En un
piano mas especifico: i.existen los problemas del embarazo adolescente, la infeccion con
el VIHJSIDA entre los adolescentes y adultos jovenes, las toxicomanias y alcoholismo, el
suicidio y otrasformas de violencia?



-La respuesta en este caso, es similar a la anterior, aunado al colapso del sisterna de salud
en el pais, que incluso se ha visto precisado al cierre temporal de los centros publicos, por
falta de presupuesto, carencia de insumos para la atenci6n, etc. Si existen problernas de
embarazo adolescente y las cifras que han aparecido en prensa son realmente alarmantes.
En el aiio 1994 se cre6 la Cornisi6n Presidencia para la Prevenci6n del Ernbarazo Precoz,
adscrita al Ministerio de la Familia, a la cual no se le dio la importancia necesaria, y
actualmente se encuentra paralizada por falta de presupuesto, segUn se ha tenido
infomlaci6n. En relaci6n a VIH/SIDA, el Ministerio de Sanidad, conjuntamente con la
OMS y algunas ONG, han implementado algunos programas de prevenci6n, educaci6n, y
defensa de los portadores. En relaci6n a las toxicomanias, se ha incrernentado en nifios y
adolescentes el con sumo de drogas, especialmente del "crack", sin que realrnente exista una
politica preventiva al respecto. No se conocen cifras oficiales. Los consumidos ( enfermos
por adicci6n) son perseguidos por la policia, que por el contrario protege al distribuidor que
paga fuertes ~umas de dinero para esto. Basta el rnornento, 1as autoridades cornpetentes no
ban tornado medidas drasticas al respecto. Con relacion al alcoholismo, no se conocen
cifras, pero se ha tenido noticias de que ha aumentado el consumo en adolescentes y
j6venes. De suicidios y otras formas de violencia, se sabe que se han dado algunos casos
por noticias aparecidas en la prensa, pero no se conocen cifras oficiales.

3.-I.Es la salud de las mujeres una cuestion prioritaria para el Gobierno y la sociedad en
general? l.Que medidas se ban tomado para reducir la incidencia de la mortalidad
materna?
-Dada la critica situacion que confronta el sector salud, por insuticiencia presupuestaria y
otros motivos, no es la salud de la mujer prioritaria para el Gobierno y no hay medidas
concretas para reducir la mortalidad materna. Solo se dan medidas muy espasm6dicas e
incoherentes porque no obedecen a una politica en materia de salud.
4.-I.Cuentan todos los nilios con acceso a los servicios de atencion primaria de la salud?
En caso negativo, I. cutiles son los principales obstticulos para que cuenten con acceso a
losmismos?
Por la misma situacion planteada en los dos puntos anteriores, no todos los niftos tienen
acceso a servicios de atencion primaria en salud, en primer lugar porque son muy pocos; en
segundo lugar, por ignorancia de la poblacion; yen tercer lugar, por las trabas que ponen en
estos servicios, como por ejemplo, exigir la cedula de identidad al progenitor"'Y si no la
tiene, no accede al servicio.
5.-I.Cuentan los adolescentes con acceso a informacion, servicios y orientacion
confldenciaJes sobre la sexualidad y la salud reproductiva ?
No. No existen dichos servicios. De ello se deriva, precisamente, el aumento en embarazos
adolescentes, por falta de orientacion respecto a una sexualidad sana y a una
patemidad/matemidad responsable. Este ha sido uno de los puntos mas polemicos de los
contemplados en la nueva Ley (LOPNA), que si contempla este derecho. Habra que esperar
los resultados al respecto.
6.- I. Rejleja fielmente el informe la situacion jurfdica y la condicion real de los nilios
discapacitados, especia/mente su nive/ de acceso a la educacion ?



hacer una profunda revision de todo el sistema educativo venezolano e implementar a la
brevedad, los cambios que sean necesarios. En las escuelas se practica la autoridad vertical,
10 cual imposibilita la participacion de 105 estudiantes. Sin embargo, ha babido algunos
avances al respecto, dado que 10S niilos que participan en las ONG, ban dado 10S primeros
pasos para la organizacion en sus respectivas escuelas.
4.- l.Incluyen los pragramas de estudios instruccion sabre los derechos humanos,
especialmente los derechos de los nilias? ;.Incluyen la educacion sexual? ;.Incluyen la
enselianza de conocimientos para la vida, tales como canocimientos sabre camunicacion,
resolucion de conflictos por medias paclficas y toma de decisiones?
No, aunque a partir del ano lectivo que se iniciara en Septiembre de 1999, ha habido un
cambio curricular en educacion basica, que incluye algunos ejes tem3ticos como valores,
formacion ciudadana, etc., pero sin una vision global de 10S derechos bumanos. Tambien se
impartira educacion sexual, segUn el nuevo curriculum, pero aim 105 maestros no estan
suficientemente preparados para ello y tienen temores, mitos y tabues sobre el particular .
No estci previsto la ensefianza de conocimientos para la vida, aunque, a traves de la
participaci6n, ya 105 niilos y ado1escentes que participan en las ONG, ban aprendido una
serie de tecnicas para reso1uci6n de conflictos por via de la mediaci6n y para la toma de
decisiones, que pOCO a poCO ban ido implementando en sus respectivas escuelas con la
creaci6n de las Defensorias Escolares, atendidas por los propioS nifios y ado1escentes.
5.- Ban recibido los docentes capacitacion acerca de la Convencion sabre las Derechas
de las Nilios y sobre los prapios derechas?
Si, e incluso, el Ministerio de Educaci6n cre6 las Coordinaciones de Derecbos del Nifio,
pero 5610 funcionan en algunos EstadoS del Pais, por falta de presupuesto 0 por falta de
interes y de lineamientos para actuar. Ademas, pareciera que no basta 5610 con recibir
capacitacion, hay que intemalizar 10 aprendido para un cambio de actitud y de aptitud
frente a 105 niftos, que ya no son objeto, sino sujetos de derecbo.
6.-;.Disponen los estudiantes de servicios de salud y arientacion en la escuela?
Esto realmente no existe. Hay algunos servicios de salud, cercanos a las escuelas que
brindan algtin tipo de servicios, en muchos casos, dependiendo de la calidad bumana del
Director de estos centros de salud.

J.- MEDmAS ESPECIALES DE PROTECCION:
""

1.- ,Cuales son los sectores infantiles mas vulnerables del pais? ,Cuales son las
actitudes generales con respecto a esos niflos? I.Se han realizado estudios para eva/uar la
situacion de esos niflos? ,Que esfuerzos se realkan para brindarles servicios,

informacion y atencion?
-Existen varios sectores: Nitlos explotados laboralmente, nifios de la cane, nitlos con
problemas de drogadicci6n, nitlos abandonados. Se elaboran programas puntuales, aislados,
no permanentes, que no responden a una Politica. Se ban realizado multiples estudios e
investigaciones al respecto, desde diferentes 6pticas, seg\m 1a disciplina que realice la
investigaci6n, pero no pasan de ser estudios y no se utilizan como fuente para el diseiio de
Ias Politicas PUblicas, par tanto los esfuerzos para brindarles servicios, infonnaci6n y
atenci6n son espasm6dicos y responden a situaciones coyunturales en un momento dado.



2.- I.Se acatan las leyes sobre edad minima para trabajar? I.Se vigila el cumplimiento de
las mismas ? Si la edad minima es ]5 alios, I. existen planes para aumentarla ? I. Como son
las condiciones de trabajo? I.Representa la edad minima para trabajar algun obstticulo
para que los nilios completen el ciclo de instruccion escolar obligatoria?
-En el sector formal de la economia mas o menoS se acatan, pero en el sector informal,
segUn estadisticas del INAM, hay nifios desde 3 afioS en adelante trabajando. La edad
minima en Venezuela es 14 a:fioS. Se lucho para poner en la nueva Ley (LOPNA) 10S 15
a:fioS, dando cumplimiento al Convenio 138 de OIT, pero no fue posible, alegando 10S
contrarios a esta posicion de que la realidad venezolana era otra y asi se ha venido
contemplando en la Ley Organica del Trabajo, por tanto, por ahora, no existen planes para
aumentarla. Las condiciones de trabajo, sobre todo en el sector informal son muy malas, no
atienden a horario, salario, ni otrOS beneficioS, yen muchoS casos en sitios inhOSpitoS e
insalubres. La edad minima para el trabajo, en' cierta forma si representa un obstaculo para
que se complete el ciclo de instruccion escolar obligatorio, que en Venezuela esta
establecido, en condiciones normales a 10S 15 afios. El trabajo infantil es una de las causas
de no acceso a la educacion o de desercion esco1ar, 10 cual conlleva a un aurnento del
analfabetismo, a no tener una forrnacion para convertirse en mano de obra calificada, etc.
3.- I.Se han realizado estudios sobre la explotacion sexual de los nilios? I.Es la
explotacion sexual infantil un problema comun en e/pais? I.Cutiles son los nilios mas
vulnerables a esaforma de explotacion? I.Qui esfuerzos se realizan para impedir que los
nilios se vean expuestos a la explotacion sexual y para rescatar y reincorporar a la
sociedad a los que han sufrido ese abuso? I.Qui medidas ha tomado el gobierno para
poner en practica la Declaracion y el Plan de Accion acordados en el Congreso Mundial
contra la Explotacion Sexual de los Nilios? I.Se ha tomado alguna medida con respecto a
las disposiciones del Plan de Accion del Centro de Derechos H umanos acerca de la venta
de niiios y la prostitucion y la pornografia infantil?
No se ConoCen estudios acerca de esta situacion, salvo algunas tesis universitarias sobre
investigaciones doCtrinarioS. Se ha tenido conocimiento de que esta ocurriendo este
problema en zonas turisticas del pais y seg(m loS inforrnantes, han denunciados loS hechos
ante autoridades Competentes sin que se haya tornado ninguna medida al respecto~ pero no
hay fuentes ni cifras confiables sobre el particular. LoS ninos mas wlnerables Son aquellos
de muy escasos recursos, que bajo engafio de que van a ganar mucho dinero, los explotan
sexualmente. Hasta el momento, tal vez, porque apenas sale por 10S RledioS de
comunicacion alguno que otro comentario~ no se le considera un problema com(m~ pero se
sabe que existe y hay que tomar medidas oportunas antes que el problerna se haga mayor.
No se ConoCen programas gubemamentales para rescatar y reincorporar a estos ni:iios a la
sociedad, salvo algunos programas de las ONG dedicadas al tema. Sobre las medidas
acordada en el Congreso Mundial de Estoco1mo, nada se ha hecho y ni siquiera se difundio
para que la sociedad se entere de la situacion y de 10 que debe hacer al respecto. Se
desconoce si se han tomado algunas medidas acerca de la venta de niftos y la prostitucion y
la pornografia infantil.



4.- ,Es el sistema de justicia juvenil '1avorable a los niiios" ,Reciben un trato digno y
respetuoso de sus derechos humanos? ,Se em plea la detencion solo cuando no quedan
otras opciones? ,Se mantiene siempre a los niiios detenidos separados de los presos
adultos?
El sistema de justicia juvenil esta fundamentado en la doctrina de la situacion irregular, por
tanto no es nada favorable a 10s nifios que entran en conflicto con la ley y con la justicia.
Impera en las decisiones ellibre arbitrio del Juez. No reciben un trato digno, para ellos no
hay derechos humanos, no son sometidos a un debido proceso, no tienen derecho a la
defensa, no se les informa el motivo de su detencion, la institucionalizacion no tiene plazos
defmidos, no hay tratamientos adecuados para reinsercion a la sociedad y de antemano se
les considera culpables. La detencion y la institucionalizacion constituyen la regIa y no la
excepcion. No hay clasificacion de 10s detenidos seg(m el tipo de delito que presuntamente
hayan cometido. En algunos casos, cuando no.. hay cupo en las instituciones del INAM, se
les manda a oarceles de adultos, sin ningUn tipo de tratamiento y por tiempo indefmido. La
nueva Ley {LOPNA) considera inimputable e irresponsables penalmente a los niiios hasta
los 12 afios y contempla un Sistema Penal de Responsabilidad del Adolescente, donde este
continUa siendo inimputable, pero penalmente responsable por los hechos cometidos, con el
debido respeto a sus derechos humanos y a todos los principios del Derecho universalmente

aceptados.
5.- Los profesionales que trabajan con los niiios en el sistema de justicia juvenil, , han
recibido capacitacion acerca de las disposiciones de la Convencion sobre los Derechos
del Niiio y otros instrumentos internacionales afines, tales como las Reglas de Beijing,
las Directries de Riyadh y las Reg/as Mfnimas de Naciones Unidas para la Proteccion de
/os Menores Privados de Libertad?
Se han realizado en el pais, tres encuentros nacionales para Jueces y Procuradores de
Menores. El primero para analizar y profundizar en la comprension de la Convencion y la
Doctrina de la Proteccion Integral. El segundo, para analizar un anteproyecto de Ley, oir
sus observaciones e incorporarlas al texto legal en la medida de 10 posible y el tercero, una
vez promulgada la ley, que contempla al detalle la CDN y demas instrumentos
internacionales afmes, as! como el desarrollo de las Reglas Minimas de Naciones Unidas
(Beijing, Riyadhy Tokio) para analizar y buscar los mecanismos para su implementacion.
Los demas funcionarios de justicia (secretarios y alguaciles), asi como los escribientes y
auxiliares, no han recibido a1m ning(m tipo de capacitacion. Se esta estudiando la
posibilidad de que el Consejo de la Judicatura asuma esta tarea, tal como 10 hizo con el
nuevo C6digo Organico Procesal Penal que entra en vigencia en Julio de este ado.


